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الهـــــــــــــداء

 أهـدي هـذا الجهد المتواضع إلي أسرتي وأقدارضبي

 وأصدقدائيي وصديـقاتي وزملئيي  وزميلتي وكل

أهـل السودان بصفة عامة..

 والي رضوح والدي بصفة خاصة مع فائيق الحب

والتقديـر.
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الشكــــر والعرفـــــــان

 الشكر من قدبل ومن بعد لله القادرض على كل شئ

الذي وفقني لكمال هـذه الدرضاسة. 

ــدكتورضة/  ــاص لل ــكر الخ ــم الش ــتي الشششفاءث  ال
 فتحت لي مكتبها وقدلبها حــتى اكتملــت هـــذه الدرضاســة
 ولول مجهودهـا ومتابعتها وتشجيعها ورضعايـتهــا مــن بعــد
 الله تعــالى لمــا أكملــت هـــذه الدرضاســة وخــالص آيـــات

 الـــذي أونوار أديةنقالشكر والتقديـر لخي الدكتورض/ 
 كان بجانبي في الكــبير والصــغير طــوال فــترة البحــث

  لنـــهأوربانو تيتوكما أخص بالشكر زوجي العزيـز/ 
ــبر فــي مواصــلة ــزوج وكــان الســند الك  كــان نعــم ال
 درضاســـتي هــــذه ول أنســـى مجهـــودات منظمـــة أدرضا
 والطاقدم العامل فيها خاصة رضجينا جوزيـف على إتاحتها
 لي الدرضاسة في إحدى مشــروعات المنظمــة والشــكر
ــدكاترة والســاتذة بقســم الرضشــاد ًا لل ــ  موصــول أيـض
 الزرضاعي والتنمية الريـفية – كلية الدرضاسات الزرضاعية –

شمبات ونسأل الله التوفيق.. 

ملخص البحث

 تهدف هـذه الدرضاسة لمعرفـة دورض مشـارضيـع التمويــل الصـغر الـتي
 تمولها منظمة أدرضا فــي زيـــادة دخــل المــرأة النازحــة بوليـــة الخرطــوم 
 وتأثير هـذه المشارضيـع في تحسن الوضع الجتماعي والقدتصــادي للمــراة
ًا لمعرفة الدورضات التدرضيـبية التي تقيمها  النازحة كما هـدفت الدرضاسة أيـض
 المنظمــة للمســتهدفات وأثرهـــا فــي رضفــع وبنــاء القــدرضات والمهــارضات
 النتاجيــة للنازحــات كــذلك أنــواع النشــطة الــتي تقــوم  بهــا مــن هـــذه

المشارضيـع. 
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  إمــراة45استخدم  المسح الجتماعي كطريـقة للبحث وتم اختيارض 
  امــراة يـعملــن فــي أنشــطة مختلفــة300كعينة عشوائيية من مجموعة 

 6% مــن كــل نشــاط حيــث أن هـــذه النشــطة تتكــون مــن 15بنســبة 
مشارضيـع هـي البهارضات والخضارض والفسيخ والشاي والعطورض والطعمة.

 تم تصميم الســتبيان وتــم ملئــه عــن طريـــق المقابلــة الشخصــية
 لجمع البيانات ثم تشفرت وتــم تغــذيـتها فــي الحاســوب ثــم تــم تحليلهــا

ــمSPSSباستخدام  برنامج الحزمة الحصائيية للعلوم  الجتماعية     ومنها ت
حساب التكرارضات والنسب المئويـة. 

وتوصلت الدرضاسة إلي نتائيج أهـمها: 
ًا.1  النازحات نزحن من مناطقهن الصــلية إلــي المــدن الكــبيرة بحثــ

 عــن العمــل وذلــك لعــدم  تــوفر الخــدمات الصــلية مثــل التعليــم
 والتنمية الغير متوازنة فــي البلد وتــوفر هـــذه الخــدمات ووســائيل

كسب العيش في مناطق النزوح.
%). 51غالبية المبحوثات متزوجات ونسبتهن (.2
%). 74غالبية المبحوثات من الفئة الشبابية ونسبتهن (.3
%). 69نسبة المية مرتفعة بين المبحوثات (.4
ــات نزحــن مــن منــاطقهن لســباب غيــر الحــرب.5 ــة المبحوث  غالبي

%). 85ونسبتهن (
كل المبحوثات اثبتن رضبحية المشــارضيـع وزيـــادة دخلهــن ونســبتهن (.6

100.(%
%).93الغالبية العظمى من المبحوثات حضرن دورضات تدرضيـبية (.7
%). 71غالبية المبحوثات تواجهن مشاكل التسويـق لمنتجاتهن (.8

وعلى ضوء هـذه النتائيج أوصت الدرضاسة بالتي:
 الهـتمام  بالمراة في السوق وتخصيص أماكن لبيع منتجاتها من.1

قدبل المحلية.
 مساعدة المرأة في الحصول علــى التمويـــل الكــافي وتســهيل.2

الجراءات اللزمة.
 تقديـم خدمات بناء القدرضات والمهارضات النتاجية للمراة النازحة.3

(التدرضيـبات).
ــزوح للمــدن.4  قديام  مشارضيـع تنمويـة في الرضيـاف لمنع الهجرة والن

الكبيرة.
 الهـتمــام  بـالمراة فــي النــواحي الجتماعيــة ومحارضبــة العــادات.5

الدخيلة مثل تسول النساء والطفال.
 تخفيض رضسوم  المحلية وتوفير معدات التخزيـن للمنتجات لعدم .6

تعرضها للتلف. 
 ونوصي في الدرضاسات المستقبلية بالمزيـد مــن تمكيــن المــرأة.7

ًا لتكون فعالة في التنمية.  ًا واجتماعي اقدتصاديـ
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Abstract

The aims of the study has to know the role of micro-finance provided  by 

ADRA  organization  in  increasing   the  income  of  displaced  women  who 

migrated to Khartoum State form rural areas and the effects of these projects in 

the improvement of their socio-economic status. The study also aims to look at 

the training programs of the ADRA and who it addresses the building capacities 

of the target group of women and whether it has improved their skills in raising 

their production capacities and  the activities from these projects to become self 

reliant on these projects .

The  research  used  the  social  survey  method.  Forty-five  women  were 

randomly selected from a total of three hundred women funded by ADRA which 

consist  of  15%  of  the  total.  The  target  group  were  engage  in  six  projects 

namely;  selling of  spices,  vegetables,  salted fish,  tea,  perfumes and food. In 

addition 15% of women were covered from each project .

The design questionnaire was filled through personal interviews to collect 

data which was then coded and fed into computer. The data was analyzed using 

statistical packages for social sciences (SPSS) in which frequency distribution 

and percentages were calculated .

The study arrived at the following results :

1.The displaced women migrated from their areas of origin to big cities in 

search of work, good basic services like education, health and security 

due to in adequate services in those areas .

2.51% of the respondents were married women .

3.74% of the respondents were youth .

4.69% of the respondents were illiterate which is high .
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5.Most of the  respondents migrated for reasons not due to war only .

6.All  the respondents  admitted  that  the projects  were profitable  and the 

income has increase .

7.93% of the respondents got trained .

8.Most  of  the  respondents  were  facing  marketing  difficulties  of  their 

products (77%.(

The study came to the following recommendations and conclusions :

1.The locality should be preference  to  these working women and allot 

them sale plots or (Kushk) to sell their products .

2.Help to ease funding procedures required and provide sufficient funds .

3.Provision of productive abilities and skills services and training courses 

to the displaced women .

4.Setting  up  development  projects  in  rural  areas  to  stop  migration  and 

displacement to the larger cities .

5.Attention  should  be  paid  in  terms of  social  aspects  and combat  alien 

habits such as begging by women and children .

6.Reduction of locality taxes and provision of storage facilities to prevent 

rotting of products .

7.Lastly  I  recommend  in  the  future   studies  that  women  should  be 

economically and socially empowered to  contribute in the development .
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